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无独有偶，在“中国门都”永康，以

门类业务为前业转行卖酒的不止“麦康

精酿啤酒”一家，但这家开在城东路上

的“西楚精酿酒吧”似乎有着更为强烈

的个人风格。

“我和我弟都很爱喝酒，正因为这样，

有一家我们常去的酒馆倒闭两个星期后，

我们就没处喝酒了。”SAM回忆道，“找了

另一家酒吧但不是我们的菜，在喝多了的

情况下，我们当即决定开一家能满足我们

自己的酒吧，第二天我们就开始选店址，

不出两天就在这租了下来。”

虽然震惊于姐弟二人一拍脑门的

冲动，但记者看着店中精心布置的一

切，经营者在后续投入的热忱，丝毫不

逊于过去一时冲动带来的有趣结果。

“去年开业的时候，我们常请朋友

一起来喝酒，坐在这里一直担心，但怎

么说也得乐观，刚开始的时候我们的目

标是三年内不亏就行。”吕兆丰说。

在营业的同时，这方天地也成了两

人饮酒生活的一部分，在两人对各种酿

造技术、原料以及品牌的介绍中，在热

心推荐试喝各类精酿的过程中，他们已

然成为最忠实的精酿用户。对啤酒的

世界如数家珍的他们，外人能轻而易举

地感受到向外发散的热爱情绪。

“喝精酿就是我生活中不可或缺的

东西，像喝水一样自然的生活习惯，不

喝我可能都睡不着觉。”吕兆丰说道，

“对于我姐来说则是味觉口感上的一种

刺激和探寻，她喜欢品尝各种各样口味

的精酿。”

精酿啤酒的口味和品牌成千上万，

于是乎，在“西楚精酿酒吧”里，你能看到

吧台售卖的精酿啤酒时常换新。茉莉青

提小麦、糯香西瓜西打、野鹅酒花层卷

⋯⋯令人眼花缭乱的名称，若是刚接触

精酿的酒客，一时还真拿不定主意。

“人们在选择精酿的口味上因人而

异，每个品牌出新口味的速度也很快，

一波新品可能就有数十种。有些精酿

还会带有地域特色，比如加入糯米、苦

瓜、鲍鱼、母鸡、芭乐等食材进行酿造，

但一大堆的口味里能火的终归是少

数。”SAM说。

一旦领略到精酿的妙处，就会激发

酒客往里不断探寻的心态。这样的精

酿酒吧，就像过去不断上新的唱片店，

在销售的基础上，店铺本身就是一个各

种风格在线下宣传和交流的平台。精

酿酒馆在满足年轻人爱好的基础上，增

添了社交场景、氛围价值和文化属性，

解锁了更多“商业密码”。当代年轻人

热衷为爱好付费，精酿爱好者向悦己生

活方式不断进阶的同时，也持续为精酿

啤酒市场的增长贡献出真金白银。

“这边一大杯酒大概是三四十元，

虽然不便宜，但相比鸡尾酒之类的，性

价比又高了不少。”市民俞先生说，“精

酿酒吧在营业上的风格有很多，这家就

很适合‘I 人’，店里不吵闹不抽烟也禁

止不文明搭讪。”

既是来喝酒，就得好好喝，能“品

酒”亦是精酿有别于工业啤酒的环节。

“不过，我们不会觉得喝精酿或者

喝某一种精酿就能体现出多么与众不

同的品位，大家喝精酿只是为喝上自

己喜欢的私人味道，不是为了‘装’，我

们只能大概了解一名精酿爱好者目前

‘探寻’到了哪一步。”吕兆丰说。

精酿啤酒作为啤酒大类中的一个

分支，其生产和销售规模自然受到更多

限制，连年攀升的销售额显现出精酿这

一小众品类向大众化消费靠拢的势

头。名为“小众”的另类大众市场，喝啤

酒的消费者群体一直都在，只是他们选

择了更细分化的产品。就像近年来的

音乐节消费热潮，参加音乐节的艺人往

往要被冠以“小众歌手“名号，可是“小

众歌手”真的小众和冷门吗？若真是这

样，那音乐节又何以火热？口味丰富刁

钻的精酿啤酒，就如同一场风格迥异嘉

宾众多的音乐节演出，消费者大概率不

会只为了其中一个人特地前来消费，而

在体验和欣赏的过程中又大概率会寻

得意想不到的宝藏。

“我们希望能传播这种新的酒文

化，喝酒就该喝自己最喜欢的，在不情

愿的情况下喝酒是痛苦的折磨，也浪费

了酒本身。”吕兆丰对记者说。

融媒记者 邵思民

一入精酿深似海 只愿酒友寻知音

微醺经济升温 精酿啤酒成新宠
解锁年轻一代品酒密码

你喝过精酿啤酒吗？逛逛超市，随手拿起一瓶啤酒，精美的包装下动辄几十元的价格，却发现自己连这些啤酒
的牌子都不认得，它们有别于我们熟知的青岛、雪花、大百威，却是很多年轻“打工人”结束一天工作后缓解疲惫的
心头好。近年来，精酿啤酒正以一种“新消费”的强劲势头，争夺年轻人的娱乐消费支出，精酿啤酒新品和相关酒馆
如雨后春笋般涌现，而这股精酿风潮，终于吹到了永康。近日，记者走访了我市几家精酿酒馆。

下班畅饮新选择 永康精酿新起点

桂花的气息随着从杯口四溢的气

泡扑鼻而来，抿一口冰爽绵密的啤酒

花，点到为止的清淡苦涩随即完美地在

花香与麦香的交织中消融。即便你完

全不懂、甚至压根没喝过精酿啤酒，此

刻也定能从顺滑和温润口感中体会到

直白坦荡的愉悦。

在喝下生平第一杯精酿啤酒之前，

记者对啤酒的概念还停留在频繁出现

在深夜大排档里的“大绿棒子”，抑或是

儿时父辈下班时从冰箱里拿出的解乏

好手，未曾想过在永康的闹市区里，会

有一家以自酿为卖点的精酿酒馆。

“我这家店是在 2019 年开的，那时

候我们这边还没多少人知道精酿，北方

的精酿文化要比南方浓厚一些，直到现

在永康也很少有像我这样一家卖自酿

啤酒为主的精酿酒馆。”“麦康精酿啤

酒”的老板潘滨说。

记者了解到，精酿啤酒这个概念是

从欧美引进的，由于不满足工业啤酒的

寡淡风味，有人就在自家酿起啤酒，其

中的佼佼者就顺带开了个小酒厂或者

附带有酿酒设备的酒吧，后来民间就把

这些不为降低成本而使用辅料的啤酒

称为精酿啤酒。

“精酿啤酒差不多是 2017 年左右

在国内兴起的，那时我还在外地做防盗

门的生意，偶然在西安的一家酒馆里喝

到了精酿，它的口感和味道令我感到惊

艳，想到我们这边还没有这样的东西，

于是便回来做起精酿的生意。”潘滨回

忆道。

近年来，精酿啤酒的风潮传入国内

后便一路南下，一些有较大啤酒市场的

城市相继开出了精酿酒馆，下沉市场也

逐渐铺开，潘滨在这条路子上虽然走得

快人一步，但同时得面对当时永康市场

对精酿几乎陌生的状况。

“我当时就觉得要做就做好的，酒就

得自己酿，引入专业的酿酒设备，从零开

始学习酿酒技术。”潘滨笑着说道，“永康

那时候还没有这方面的营业标准，办营

业执照还得想想办什么类的。”

这显然是一个相对冒险的尝试，一

杯 20 元左右的精酿啤酒，在永康这座

城市究竟有多少人懂得其中的滋味？

但潘滨对精酿的市场持有非常乐观的

态度，“只要喝了我的酒的，就没有说不

好喝的！”

来这的酒客，大多是“90 后”，乐于

尝鲜的他们，很快就爱上了风味独特的

精酿啤酒，即便精酿啤酒的价格不低，

但回头客却愈来愈多。“现在武义、丽水

甚至杭州那边都会有客人专程来买我

的酒，虽然我卖的都是常见的经典品

类，但精酿的风味在不同人手下体现得

更私人化和个性化，他们这些‘酒鬼’能

喝得出来。”潘滨说道。

潘滨告诉记者，啤酒的主要消费群

体本就是年轻人，喝啤酒一定得喝冰

的，不然口感大打折扣，精酿也是如

此。有的酒客年纪大了，喝不动冰的就

转身去喝红酒或白酒。但永远有人年

轻，永远会有人来喝啤酒，他并不担心

精酿的未来市场。

对于不少饮酒人士来说，精酿并不

能完全替代工业啤酒完成一次消费升

级，而更像是同时存在的另一种选择，

就如同速溶咖啡和手作精品咖啡一般，

十年前，永康甚至都没几家咖啡馆，如

今遍地都是，在不同的场合，它们发挥

出不同的功能。

“喝精酿和工业啤酒对我来说最

大的区别应该在于量的多少。普通的

啤酒便宜但是喝起来没啥满足感，就

是量大管饱，能作为平时的口粮。精

酿是想坐下来好好喝口酒的时候会来

消费，一次喝个两三杯就差不多了，环

境也比较安静。”精酿啤酒爱好者徐先

生对记者说。

随着秋意渐浓，暑气也开始散去，

一年中属于精酿啤酒的消费高峰期也

要告一段落，但潘滨并不打算闲着。“永

康还有很多人不知道精酿，我为了宣传

参加过美食节、请过网红做推广、免费

教人家酿酒，但最重要的是我自己酒的

品质，天气凉了刚好能有酿酒桶空出

来，可以试试研发新的口味。”潘滨说，

“希望以后精酿酒馆能越来越多，有更

大的消费群体，大家在这行的生意也能

做得更红火。”


